



# **El fútbol está mal por errores dirigenciales**

El exjugador y técnico Víctor Hugo Antelo afirma que los directivos toman decisiones erróneas y nada acertadas.

**Págs. 6-7**

// FOTO: FBF



**Zago está en La Paz, el nuevo DT de la Selección**

**Pág. 5**

**Verstappen impone una nueva marca en la Fórmula Uno**

**Pág. 10**



La Selección femenina de fútbol sumó su primer punto en los Juegos Panamericanos.

// FOTOS: COB

# La Selección iguala con Costa Rica en los Panamericanos

La Selección boliviana de fútbol femenino logró sumar su primer punto en los XIX Juegos Panamericanos al empatar sin goles con su par de Costa Rica, en partido que se disputó ayer en el estadio Sausalito, ubicado en la ciudad de Viña del Mar, en Chile.

El encuentro del Grupo B cerró la fase de grupos del certamen futbolero panamericano, con Bolivia eliminada porque es la última de su serie con solamente una unidad, que la dejó sin ninguna opción de pelear por una medalla en la competencia.

## DESARROLLO DEL PARTIDO

En el primer tiempo el seleccionado costarricense tuvo la posesión de la pelota y generó las más claras situaciones de gol, pero le faltó fuerza y contundencia a su delantera para definir; en cambio, el equipo nacional llegó en cuatro ocasiones hasta el arco rival pero no pudo convertir ninguno porque adoleció de puntería.

En el complemento se equilibró el juego, aunque Costa Rica creó las más claras oportunidades, con disparos de media distancia y llegadas por las ban-

das; por su lado, la Selección boliviana mostró mayor acople en el medio campo pero le faltó conexión con la delantera. En la recta final, los dos equipos cerraron sus arcos hasta que finalizó el cotejo sin la apertura del marcador.

## EQUIPO TITULAR

La entrenadora de Bolivia, la argentina Rossana Gómez, mandó a la cancha el siguiente oncenito titular: Alba Salazar en el arco; Erika Morales, Aidé Mendiola, Eyda Serrudo, Erika Salvatierra, Yaneth Viveros, Carla Méndez,

Ana Huanca, Maya Siles, Ana Rojas y Samantha Alurralde.

Las derrotas que sufrió en sus anteriores presentaciones, primero frente a Estados Unidos, y después ante Argentina, no le permitieron a la Verde pelear por una clasificación a la próxima instancia. Pese a quedar eliminadas, la Selección nacional se enfrentará mañana a Jamaica para definir el séptimo y octavo lugar de la disciplina de fútbol femenino.

Las semifinales las jugarán los equipos de EEUU, Chile, México y Argentina.



Rossana Gómez, entrenadora de la selección boliviana femenina de fútbol.

## "El objetivo es llegar bien a la Copa América 2024"

Para la entrenadora de la Selección boliviana femenina de fútbol, Rossana Gómez, la participación del equipo nacional en los Juegos Panamericanos es importante porque las jugadoras ganaron roce internacional para llegar en buenas condiciones a la Copa América 2024, que es el objetivo principal.

"La idea de participar en los Juegos Panamericanos fue importante para que las chicas puedan ganar roce internacional y tener mayor rodaje, que es lo que nos falta, porque en el torneo local no hay este tipo de compromisos, que son de alto nivel y son los que necesitamos jugar", dijo la DT Gómez.

Destacó que el equipo trabajó en microciclos con encuentros frente a Ecuador por fecha FIFA y una gira que se hizo por Argentina.

Sobre el resultado ante Costa Rica, señaló: "Con las chicas hemos hablado en la interna y decíamos que no podíamos irnos con las manos vacías, de ahí que el empate que logramos es importante y motivador. Los partidos que jugamos son valiosos para ver qué tenemos que corregir pensando en una buena actuación en la Copa América del próximo año".

Anunció que hay ganas y ansiedad de hacer un mejor cotejo mañana frente a la selección de Jamaica.



# Real Santa Cruz y Palmaflor sellan un empate perjudicial

• **Reynaldo Gutiérrez**

Los equipos de Real Santa Cruz y Palmaflor empataron sin goles y se perjudicaron en sus aspiraciones de avanzar a la próxima instancia de la Copa División Profesional del fútbol boliviano. El partido de la novena fecha del Grupo B se disputó ayer en el estadio del equipo realista en Santa Cruz.

Con el resultado, los dos equipos están fuera de la zona de clasificación a los cuartos de final de la Copa, y en el caso del cuadro valluno, este sigue comprometido con el descenso directo de categoría.

El equipo albo regresó a su escenario sin puntuaría y mostró un bajo rendimiento, dejó que el elenco visitante se lleve un punto importante para sus pretensiones de salvar la categoría. Pese a esto, sigue en la zona de premiación en la tabla general. En el lado contrario, el cuadro cochabambino abrazó el resultado como si fuera un triunfo y trató de ocultar su crisis institucional y futbolística.

Palmaflor encontró en el arquero Alejandro Torres una barrera que evitó los goles, aunque notó que el guardameta dio bastantes rebotes y persistió con los disparos para buscar dar en el punto débil.

Enrique Hurtado encontró a Torres bien ubicado en un disparo desde media distancia. Richard Spenhay también probó un remate de larga distancia, Torres dio un rebote y Sergio Adrián falló delante del arquero en la mejor chance para inaugurar el marcador. Ricardo Orihuela también se animó con un derechazo que el golero desvió a un costado en una buena reacción.

El cotejo estuvo movido con los intentos de

Real Santa Cruz por anotar. Un zurdazo de Limberg Gutiérrez Junior hizo que el balón se estrella en el travesaño en el mejor intento en el primer tiempo. En la segunda parte, Jorge Ortiz también mandó el balón contra la base del palo derecho en un remate de tiro libre. Los desbordes de Guillermo Dennis rompieron las filas, pero el gol nunca llegó.

Las aspiraciones de avanzar son mínimas, además no dependen de lo que puedan hacer en las dos últimas fechas, son de lo que hagan sus antecesores en la tabla de posiciones, The Strongest y Guabirá.



**Real Santa Cruz** vs **Palmaflor**

- |                       |                        |
|-----------------------|------------------------|
| 1. Alejandro Torres   | 25. Carlos Adorno      |
| 14. Jorge Ortiz       | 20. Óscar Baldomar     |
| 34. Wálter Antelo     | 16. Ronny Montero      |
| 2. Luis Ruano         | 15. Paolo Alcócer      |
| (33. Juan Rivero)     | 31. Ramón Coronel      |
| 27. Julio Pérez       | 4. Luis Rodríguez      |
| 6. Mario Ovando       | (44. Arturo Mina)      |
| 25. Samuel Pozo       | 28. Javier Guerra      |
| 20. Limberg Gutiérrez | 6. Mariano Serrano     |
| (10. Fabricio Moreno) | 11. Enrique Hurtado    |
| 11. Shelove Achelus   | (18. Milton Garzón)    |
| 39. Gerson Malgor     | 29. Sergio Adrián      |
| (31. Luis Condarco)   | (23. Ricardo Orihuela) |
| 44. Guillermo Denis   | 66. Richard Spenhay    |

**DT:** Miguel Zazhú vs **DT:** Joaquín Pérez

**GOL:** vs **GOL:**

**Ciudad:** Santa Cruz  
**Estadio:** Real Santa Cruz  
**Árbitro:** Renán Castillo (Chuquisaca)  
**Asistentes:** Edward Saavedra y William Medina  
**Público:** 1.000 personas aproximadamente  
**Expulsado:** Ronny Montero (Palmaflor)

• Reynaldo Gutiérrez

**G**uabirá derrotó a Aurora por 2 a 0 y dio un paso importante en su ambición de avanzar a la segunda fase de la Copa División Profesional. El partido de la octava fecha del Grupo B se disputó ayer en el estadio Gilberto Parada, de Montero.

Con los tres putos ganados, el equipo montereño escaló a la segunda colocación de la serie con 11 puntos, dos más que el tercero, The Strongest.

Según la convocatoria del campeonato, por el grupo solamente avanzan a la próxima fase los dos primeros. Aurora ya está clasificado y la segunda plaza está entre el elenco rojo y el Tigre. Ese cupo se definirá en la última fecha de la primera fase, donde los clubes Palmaflor y Real Santa Cruz, sin chances de clasificar a la siguiente instancia, serán los jueces.

El partido fue entretenido, con mucha presión de parte del local porque estaba condicionado a ganar para seguir en la pelea, y un Equipo del Pueblo que hizo lo suyo al intentar cuidar su arco y llegar de contragolpe hasta la portería rival.

El cuadro montereño fue persistente a lo largo del cotejo, con Alejandro Quintana como el principal referente en la zona ofensiva. En dos ocasiones, el arquero David Akologo atajó un remate y un cabezazo del delantero del equipo azucarero. Mientras, Rodrigo Ramallo disparó una pelota que creó zozobra en el arco contrario al pasar cerca del arco defendido por Jhon Jairo Cuéllar.

Para colmo, Jorge Lovera falló un penal para Guabirá sobre el final del primer tiempo, al enviar la pelota contra el palo derecho de Akologo. Fue un cierre frustrante para el cuadro local.

A medida que pasó el tiempo, la tensión creció en Guabirá y una hinchada que comenzó a presionar a los jugadores para llegar al gol.

En la recta final, Guabirá se destacó y en base a fuerza y actitud llevó peligro sobre el arco de Aurora, hasta que al minuto 81 llegó el tanto del alivio. Lovera que erró un penal en la primera parte del cotejo se reivindicó y con un zurdazo marcó el 1 a 0.

Aurora buscó emparejar el marcador, pero en el minuto 95 Quintana con un zurdazo delante del golero Akologo, luego de recibir una asistencia de cabeza de Ángel Vaca, definió el 2 a 0 final.



# Guabirá gana y está en zona de clasificación



Guabirá

Aurora

25. Jairo Cuéllar  
2. Mauricio Cabral  
5. Ronald Gil  
4. Santiago Echeverría  
29. Brahian Egüez  
(7. Gustavo Peredo)  
30. Carlos Abastoflor)  
8. Alejandro Melean  
21. Milciades Portillo  
11. Maximiliano Gómez  
23. Jorge Lovera  
22. Alejandro Quintana  
10. Juan Montenegro  
(80. Layonel Figueroa)

DT: Andrés Marinangeli

**GOLES:** Layonel Figueroa  
81' (penal) y Alejandro  
Quintana 95'.

99. David Akologo  
21. Ramiro Ballivián  
(31. Ezequiel Michelli)  
3. Luis Barboza  
15. Sebastián Zaracho  
28. Óscar Vaca  
(70. Serginho)  
89. Iván Huayhuata  
(20. Amílcar Sánchez)  
24. Carlos Sejas  
30. Darío Torrico  
18. Jair Reinoso  
8. Rodrigo Ramallo  
7. Oswaldo Blanco

DT: Roberto Pérez

**GOL:**

**Ciudad:** Montero  
**Estadio:** Gilberto Parada  
**Árbitro:** Jorge Justiniano (Tarija)  
**Asistentes:** Rubén Flores y Reluy Vallejos  
**Público:** 6.000 personas aproximadamente

# Técnico Zago: Se puede clasificar al Mundial

El entrenador Antonio Zago a su arribo a La Paz.



// FOTO: GENTILEZA LA CANCHA

Para el técnico brasileño Antonio Carlos Zago, quien se perfila para asumir la dirección técnica de la Selección boliviana, "Bolivia puede clasificar al Mundial 2026".

El entrenador volvió ayer a La Paz para ultimar detalles de su contrato con la dirigencia de la Federación Boliviana de Fútbol.

"Faltan detalles para arreglar todo, por eso he venido a La Paz, para hablar y ver si arreglamos en las próximas horas", dijo Zago.

Sobre la posibilidad de asumir el car-

go, señaló que será un motivo de mucho orgullo, porque es una selección importante y sudamericana. "Para mí es importante defender un país con el que me identifico mucho, porque viví acá casi dos años, conozco muy bien el país y su fútbol", subrayó.

Respecto al equipo nacional, señaló: "No puedo hablar porque todavía no soy el entrenador. Los jugadores bolivianos tienen buena técnica, se puede hacer algo bueno desde que tengamos las condiciones justas para trabajar".

Consultado sobre si dialogó con Julio César Baldivieso, quien sería

el nuevo gerente deportivo, contó: "Nunca hablé con él, sé que ha sido un jugador importante de la Selección y de Bolívar también".

Con relación al mal comienzo en las Eliminatorias, donde se jugaron cuatro partidos y se perdieron todos, mencionó: "Es un mal comienzo para todos, pero se puede porque seis selecciones se clasifican directamente y una va al repechaje, creo que hay tiempo para trabajar", finalizó.

Hoy se reunirá con el titular federativo, Fernando Costa, y si hay acuerdo, la presentación se hará esta tarde.

## Libertad Gran Mamoré y Bolívar juegan en Trinidad

Los equipos de Libertad Gran Mamoré y Bolívar abrirán la novena fecha del Grupo A de la Copa División Profesional. El cotejo se disputará hoy en el estadio Gran Mamoré de Trinidad, a partir de las 15.30.

El equipo celeste, líder de la serie, encarará el duelo ya clasificado; mientras que el elenco local buscará sumar para dar un paso decisivo a sus aspiraciones de clasificar a los cuartos de final del certamen. Arbitrará el cruceño Juan Nelio García, asistido por José Antelo y Juan Pablo Flores.

En el estadio IV Centenario de Tarija, desde las 18.30, Real Tomayapo enfrentará a Royal Pari con la obligación de ganar para mantenerse con chances de avanzar a la próxima instancia del torneo. El plantel cruceño encarará el duelo con la misma urgencia, porque con tres puntos se pone en la lucha por avanzar de fase.

Será árbitro del compromiso el orureño Gery Vargas cooperado desde las bandas por Juvenal Vilca y Ronald Antonio.

La jornada se cerrará con el encuentro entre Wilstermann y Oriente Petrolero, en el estadio Félix Capriles a las 20.30, con el arbitraje del tarijeño Nelson Barro, colaborado desde los costados por Edil Gareca y Luis León.

El cuadro aviador jugará con la necesidad de sumar tres puntos para acercarse a la clasificación a la segunda ronda; en cambio, el equipo verdolaga jugará solo por cumplir con el calendario, ya que está eliminado.

### POSICIONES COPA DIVISIÓN PROFESIONAL

Club	PJ	PG	PE	PP	GF	GC	GD	PTS
<b>GRUPO A</b>								
1 Bolívar	8	6	0	2	20	6	+14	<b>18</b>
2 Wilstermann	8	4	1	3	15	9	+6	<b>13</b>
3 Libertad GM	8	4	1	3	9	11	-2	<b>13</b>
4 Real Tomayapo	8	3	2	3	5	10	-5	<b>11</b>
5 Royal Pari	8	3	0	5	12	14	-2	<b>9</b>
6 Oriente Petrolero	8	1	2	5	6	17	-11	<b>5</b>
<b>GRUPO B</b>								
1 Aurora	8	3	4	1	5	3	+2	<b>13</b>
2 Guabirá	7	3	2	2	7	4	+3	<b>11</b>
3 The Strongest	7	3	3	2	6	6	0	<b>9</b>
4 Palmaflor	7	1	4	2	2	3	-1	<b>7</b>
5 Real Santa Cruz	7	1	3	3	3	7	-4	<b>6</b>
<b>GRUPO C</b>								
1 Blooming	9	6	1	2	14	7	+7	<b>19</b>
2 'U' de Vinto	9	4	3	2	17	13	+4	<b>15</b>
3 Nacional Potosí	9	3	3	3	19	15	+4	<b>12</b>
4 Always Ready	9	3	3	3	16	17	-1	<b>12</b>
5 Vaca Díez	9	4	0	5	14	18	-4	<b>12</b>
6 Independiente	9	1	2	6	7	17	-10	<b>5</b>

### GOLEADORES

Jugador	Club	Goles
Víctor Abrego	'U' de Vinto	6
Edarlyn Reyes	Always Ready	5
Francisco da Costa	Bolívar	5
Andrés Llano	'U' de Vinto	5
Martín Prost	Nacional Potosí	5
Gastón Rodríguez	Blooming	4
Marcos Riquelme	Oriente Petrolero	4
José Martínez	Always Ready	3
Jayro Jean	Always Ready	3
César Menacho	Blooming	3
Gabriel Poveda	Bolívar	3
Carmelo Algoraia	Bolívar	3
Víctor Cuéllar	Nacional Potosí	3
Eduardo Álvarez	Royal Pari	3
Dorny Romero	Always Ready	2
Sebastián Zaracho	Aurora	2
Ronald Cuéllar	Blooming	2
Roberto Fernández	Bolívar	2
Bruno Sávio	Bolívar	2
Carlos Ribera	'U' de Vinto	2



Víctor Abrego, goleador de la Copa División Profesional.



// FOTOS: PEPE CARRANZA / FBF

## 'TUCHO' ANTELO

# “El fútbol boliviano está malísimo por decisiones erróneas de los dirigentes”

**P**ara el exjugador y técnico de fútbol profesional Víctor Hugo 'Tucho' Antelo, el fútbol boliviano no está bien porque los dirigentes toman decisiones nada acertadas.

Pide a los clubes profesionales expandir sus escuelas de fútbol a coste cero para generar nuevos y buenos jugadores, porque las escuelas de fútbol solamente son creadas para lucrar y ganar plata, sin formar buenos futbolistas.

### —¿Cómo está el fútbol boliviano?

—Mal, malísimimo, por decisiones que los dirigentes toman y no son acertadas.

### —¿Cuál o cuáles son las correctas?

—Tiene que haber un cambio total. Cambian jugadores, reemplazan técnicos, pero no se cambian ellos y es ahí donde se debe comenzar.

### —¿Por qué no se puede dar esta figura?

—Parecemos un pueblo al que le gusta perder, que estamos acostumbrados a hacer las cosas mal y esto no es de ahora, viene de muchos años, desde 1993 cuando la Selección va al Mundial USA 94. Entonces esto no es nuevo. Tantos años y no aprenden.

### —¿La elección de un técnico debe ser de acuerdo a un plan o resultados?

—Todos los técnicos que vienen hablan de proceso y eso es mentira. En la Selección mayor proceso no existe, son resultados. Proceso se hace en las selecciones Sub-13, Sub-15, Sub-17 y Sub-19. Todo el mundo que viene dice que va a plantear un proceso, eso es mentira, viene por cuatro años a ganar plata y sin hacer nada. En la Selección absoluta tiene que haber resultados, no hay otra.

Un proceso tiene que comenzar de abajo y desde ahí nutrir con jugadores bien formados a la Selección mayor.

Viene cada charlatán o cada vendehumo y dice que quiere hacer un proceso, de qué proceso viene a hablarnos cuando todos los que amamos el fútbol queremos a nivel de Selección absoluta resultados.

### —¿Hay que copiar lo que hacen las otras selecciones?

—Las selecciones de otros países tienen procesos con niños y jóvenes, de ahí vienen los frutos. Viene un tipo y nos habla de un proceso de cuatro a cinco años, eso está mal, tiene que estar para ofrecernos resultados positivos y exigirles a los profesores de las inferiores que sean capacitados y sea una obligación que saquen jugadores.

Otro error también es poner a un técnico de las inferiores que nunca ha pateado una pelota y así nunca van a aprender.



### —¿Las divisiones menores están en buenas manos?

—Falta gente capacitada que trabaje. En Bolivia antes había muy pocas escuelas de fútbol y salían muy buenos jugadores; hoy hay escuelas de fútbol por todo lado y solamente se crean para lucrar, por ganar plata, porque las mensualidades son costosas, algunos cobran 400 bolivianos, otros 500 y no les importa formar, por eso no hay jugadores.

Antes había pocas escuelas pero trabajan a conciencia, con vocación y salían muy buenos jugadores. Me acuerdo de la Enrique Happ, yo jugué en Universidad, club que tenía buenas inferiores. Hoy, el que abre una escuela es por ganar plata, no por formar jugadores, lamentablemente.

### —¿Eso forma parte de la necesidad de los futbolistas que se retiran?

—Me imagino que sí, porque cualquiera pone su escuela, exjugador o cualquier persona corriente y eso no me parece bien. Para crear una escuela uno tiene que tener vocación de servicio.

Otra cosa, el que es buen jugador es de un estrato social humilde, que no tiene para pagar 500 bolivianos de mensualidad, el uniforme y otras cosas que piden; como no tiene dinero, no juega fútbol pese a tener buenas condiciones.

En nuestras épocas nadie practicaba tenis porque era carísimo, nuestros padres no tenían para comprar una raqueta y el fútbol era un deporte de gente humilde, que lo jugaba todo el mundo. Ese es uno de los problemas.

### —¿Qué se debe hacer para rescatar ese talento?

—Lo que hacían los equipos. Yo jugaba en Universidad desde mis 10 años y nunca me han pedido ni cobrado un peso, ellos me regalaban mi uniforme, mis chuterías y a eso tenemos que volver. No hay que lucrar con la niñez y tampoco hay que sangrar la economía de un padre que gana el salario mínimo, y pagar 500 o 600 bolivianos es como quitarle el pan de varios días.

El fútbol es de y para gente humilde, a eso tenemos que volver.

Otro hecho que debe hacerse es bajar el límite de extranjeros de seis a tres, así daríamos más cabida a elemento nacional. Además vienen a terminar su carrera o no tienen un buen nivel para dejar enseñanzas.

### —¿Quién o quiénes tienen que tomar la iniciativa?

—Los clubes deberían tener sus escuelas de fútbol y no cobrar, como se hacía antes. Las instituciones deben

tomar la bandera para formar jugadores, no que lo haga Perico de los Palotes porque este le va a poner precio.

Un ejemplo, en Argentina River Plate tiene su escuela de fútbol y un colegio adonde los chicos van a estudiar, por eso genera muchos jugadores y con buen talento. Lo mismo hacen otros países dándoles todas las facilidades, pero en Bolivia lamentablemente hay un impedimento porque el que no tiene dinero no juega fútbol. Lo digo con dolor porque yo vengo de ahí; en la actualidad, el chico que no puede pagar una mensualidad, se frustra, desaparece y toma otro rumbo, tal vez el menos aconsejable.

### —¿Tenemos jugadores para lograr resultados en la Selección mayor?

—En la actualidad está un poco complicado, aunque no es imposible. Tan malos no son nuestros jugadores, quien se ha equivocado es el técnico porque no conoce el medio ni la idiosincrasia.

En su lista de convocados había jugadores que no merecían estar y otros que sí, y eso se da porque no conocía el medio y parece que había otro por detrás que se lo hacía la nómina de convocados.

Para estar en la Selección un jugador tiene que ser figura en su equipo, pero el entrenador llamaba a futbolistas que eran suplentes en sus clubes y a veces ni jugaban.

### —¿La mano viene de parte de la dirigencia o de algún colaborador?

—Los empresarios son el problema, porque el empresario que lo trae al técnico le da facilidades a sus jugadores que los representa, porque no puede ser convocado un jugador sin hacer méritos, y así le están haciendo bastante daño a nuestro fútbol.

Eso no solamente pasa en la Selección, sino en los clubes. En el mundo no pasa lo que acontece en Bolivia, donde solo hay un técnico boliviano dirigiendo un club, los demás 16 son de afuera y nadie dice nada. Eso es malo para nuestro fútbol, porque no dejan

ninguna enseñanza, ya que no están capacitados, no han dirigido clubes de Primera, vienen a aprender. Para mí, el último técnico de nombre que ha venido ha sido Roberto Mosquera, después llegan aprendices que no enseñan nada y de los que no se puede aprender nada.

### —¿Con Gustavo Costas, la Selección pudo ser mejor o estaba destinada al fracaso?

—Él no conocía el medio y le hacían la lista, además él no vivía aquí sino se iba a Argentina, cuando lo aconsejable era hacer seguimiento de jugadores viendo partidos en todos los estadios del país. Costas es capacitado porque salió campeón en cuanto equipo dirigió, pero conocer el medio es otra cosa, ahí fracasó de cabo a rabo.

En lo técnico y táctico se ha visto muy poco, por eso se han perdido cuatro partidos. Conocer el medio es importante. Si me llaman para dirigir un equipo en Ucrania me va a ir mal porque no conozco bien a los jugadores.

### —¿Con Zago cambiará el nivel de juego?

—Tampoco conoce el medio, no ha estado más que un año en el país y en tres años ha cambiado mucho, porque el fútbol evoluciona constantemente. Además los bolivianos no somos fáciles de tratar, somos muy complicados.

### —¿Qué le parece Julio César Baldivieso como gerente deportivo?

—Yo preferiría que sea director deportivo un exjugador que no sea técnico, porque siempre va a haber ese temita de ser el número uno, por una cuestión de celos.

Me hubiera gustado que sea Carlos Fernando Borja, no es entrenador, pero tiene un conocimiento de fútbol total.



Hugo Dellien en plena acción en la final del Challenger de Curitiba.



// FOTO: GRUPOTRY

## Dellien triunfa en Curitiba y festeja su título número 26

El tenista boliviano Hugo Dellien conquistó su segundo título del año al consagrarse campeón del Festival Challenger Curitiba, Brasil, donde se volvió a disputar este torneo profesional luego de casi una década. Remontó y venció en la final al estadounidense Oliver Crawford: 7-6(6), 4-6 y 7-6(1).

Después de siete años el campeonato entró al calendario del ATP Challenger Tour y será el principal certamen del estado de Paraná con una bolsa económica de 80 mil dólares.

Dellien comenzó directamente en el cuadro principal como el quinto mejor

clasificado y avanzó hacia la final de la siguiente manera:

En primera ronda venció al brasileño Eduardo Ribeiro por un doble 6-4, en octavos derrotó al también brasileño Joao Reis da Silva por 6-2 y 6-3; en cuartos superó al argentino Santiago Rodríguez por 6-2 y 6-3; y en semifinales ganó al también argentino Guido Andreozzi: 6-7(5), 6-2 y 6-3.

### LA FINAL

El duelo decisivo se disputó ayer ante Crawford en la cancha 11 del Graciosa Country Club, donde se vio un partido muy equilibrado.

El primer set fue muy parejo porque cada uno hizo respetar su saque y por ello fueron hasta el tie break (muerte súbita), instancia en la que el boliviano salió vencedor.

Para la segunda cancha solo hubo un quiebre de servicio y fue a favor del estadounidense y con ello empató el resultado (1-1).

Todo se definió en el tercer y último set, en el que Dellien se puso arriba 5-2 al romperle el saque una vez a su rival, pero luego llegó la reacción del norteamericano para empatar 5-5 al quebrarle el servicio igual una vez.

Luego mantuvieron su juego equi-

librado y llegaron nuevamente al tie break y el boliviano fue más efectivo con sus puntos y ganó el partido después de 2 horas y 42 minutos.

### 26 TÍTULOS

Con su triunfo Dellien ganó 75 puntos para el ranking ATP y se embolsó 10.840 dólares.

Después de siete meses volvió a llevarse un título. El último fue el Challenger de Santiago en marzo.

Además es el campeonato número 26 de singles que conquista en su trayectoria profesional, el décimo de ellos a nivel Challenger, los otros 16 son Futures.

// FOTO: APG



Un partido de la Liga Nacional de Futsal.

## Concepción está a un paso de avanzar a semifinales

Concepción de Potosí goleó a La Prensa de Yacuiba por 10-3 en la Villa Imperial y escaló a la segunda posición en la serie 2 de la Liga Nacional de Futsal, rama masculina, además quedó a un paso de ingresar a la semifinal.

Después de un encuentro apretado, Concepción fue más efectivo en la definición, salió adelante y está cerca de conseguir el objetivo a falta de un encuentro para completar el calendario de la segunda fase de la Liga.

Con Alan Valda como la figura, Concepción ganó el duelo y aumentó la tensión en el grupo. El cuadro potosino sacó provecho del bajón deportivo de

La Prensa, que perdió en los últimos cinco partidos.

La quinta fecha fue reprogramada para el miércoles 1 de noviembre, con los siguientes encuentros: Concepción frente a Petrolero, se jugará en Potosí; y La Prensa contra Nantes-Vicky Ríos, se disputará en Yacuiba.

### SERIE 1

Los clubes Fantasmas Morales Moralitos de Oruro y Víctor Muriel de Cochabamba se clasificaron a la semifinal por la serie 1 con anticipación. El elenco orureño, campeón defensor, quedó primero e invicto, y los vallunos quedaron como escoltas.

## Roy Velasco gana la temporada en el MX-1

El piloto cruceño Roy Velasco alcanzó el título de campeón de la clase MX-1, modalidad Motocross, con un puntaje total de 225, de los cuales 40 fueron obtenidos ayer, para sellar su victoria en el circuito Virgen de Guadalupe, de Entre Ríos, en la séptima y última fecha del Campeonato Nacional.

Velasco reguló la carrera, transfirió la tensión a los demás competidores. Con la obtención del tercer puesto en la séptima jornada fue suficiente para alcanzar la ventaja que le llevó a la cima en el ranking de la Federación Boliviana de Motociclismo.

Roberto Callejas (Santa Cruz) y Carlos Padilla (Tarija) igualaron en la prueba, con 47 puntos, pero no fue suficiente, en el caso del primero, para coronarse como campeón, ya que quedó como segundo con 212, lamentó que en la cuarta competencia solo sumó una unidad. La tercera casilla de la clasificación ge-

neral fue para Jefferson Herbo (Cochabamba) con 204.

La categoría se desarrolló de manera particular con Velasco como el número uno por ser consecuente con su participación, pese a que en ninguna de las anteriores fechas fue el ganador.

Las demás categorías también definieron a los campeones, esta es la lista de los mejores de la temporada: Eduardo Guzmán (Montero) en el MX-2 con 271, Maximiliano Arroyo (Tarija) en la 55 MX con 310, Lucas Zenteno (Montero) en el 50 4T con 316, Hiosmar Alcocer (Montero) en el 50 2T con 305.

María René Padilla (Santa Cruz) en Damas MX con 325, José Vilagut (Santa Cruz) en 65 MX con 293, Roy Delgado (Montero) en 85 MX con 319, Freddy Herbo (Cochabamba) en Máster MX 'B' con 301 y Joselo Ortiz (Santa Cruz) en Máster MX 'A' con 338.



El motociclismo nacional proclamó a los campeones de las distintas categorías.

Héctor Garibay durante su preparación en la pista del Colmil.



## Héctor Garibay se enfoca en el sueño olímpico

• Reynaldo Gutiérrez

El maratonista Héctor Garibay Flores decidió alejarse de los problemas que pueden perjudicar su carrera y decidió enfocarse de pleno en su preparación para lograr el sueño olímpico: ganar una medalla en París 2024.

El fondista orureño para evitar el foco de la distracción ha elegido a la localidad de Huarina, distante a 70 kilómetros de La Paz, como su centro de operaciones.

Con nueve meses por delante antes de la largada en la prueba de los 42.95 kilómetros, Garibay ha optado por convertir a Huarina en su nuevo hogar, aprovechar las condiciones geográficas que brinda la región lacustre, un plan que alguna vez lo hizo el

equipo mexicano de marcha años atrás y que fue tomado como una guía para los deportistas bolivianos.

La atención de Garibay (35 años), está sobre la delgada línea que se ha vuelto su vida, tras obtener la marca mínima para París en el maratón de Sevilla, el 19 de febrero, con un tiempo de 2:07:44, al quedar en el puesto 13.

En ese entonces, la ubicación era lo de menos, la marca fue alcanzada y el Arco del Triunfo apareció en el horizonte bajo la guía de su entrenadora Nemia Coca. Este hecho pasará a la historia del atletismo boliviano, y será una luz que por bastante tiempo alumbrará el camino de los fondistas que están detrás de repetir la hazaña.

La familia es importante para Héctor, es el cable a tierra

que le permite cargar kilómetros en sus piernas. Conversa con ellos por teléfono, se compromete a regresar a Oruro cuando tenga una pausa en su trajín. En La Paz tiene otros familiares que le cobijan y le hacen pasar las horas para que se sienta a gusto.

Con el Lago Sagrado de fondo, el fuerte calor que golpea la carretera, el entrenamiento continúa. Mientras en la cabeza de Héctor se elabora el plan de trabajo para el día siguiente, la próxima semana y los meses venideros. Días atrás, hizo una sesión en la pista atlética del Colegio Militar del Ejército (Colmil).

El triunfo sobre los keniatas en el Maratón de México (27 de agosto), con un tiempo de 2:08:23, dejó una huella en su vida y el resultado cambió su mentalidad, hoy ganadora.

## Mayra Quispe es octava en la marcha atlética de los Juegos Panamericanos

La atleta boliviana Mayra Quispe finalizó en el octavo lugar en los 20 kilómetros de marcha atlética damas, en los Juegos Panamericanos de Santiago de Chile 2023. La competencia se corrió ayer en Santiago.

De acuerdo con el informe del equipo de prensa de la Federación Atlética de Bolivia (FAB), la prueba se desarrolló en el circuito del Parque O'Higgins, donde se vio el dominio de las atletas peruanas.

Quispe, de 23 años, quedó en la mitad de la clasificación, ya que de acuerdo con

la nómina de participantes en el evento largaron 15 marchistas y solo terminaron la prueba 14.

La medalla de oro fue para la peruana Kimberly García, la preseña de plata para la ecuatoriana Glenda Morejón, mientras que el bronce fue para la también peruana Evelyn Inga.

La Federación Atlética de Bolivia aclaró en su nota de prensa que "las marcas realizadas en esta prueba no son oficiales debido a una irregularidad en el trazado del circuito".



Mayra (de verde) marcha delante de dos atletas.

Max Verstappen festeja su triunfo con un sombrero de charro mexicano.

// FOTOS: EXPRESO

# Verstappen gana el Gran Premio de México con un récord histórico

**M**ax Verstappen había cometido un error en clasificación y salía tercero en México. Pero con un coche muy superior en degradación, el neerlandés sabía que lo tenía todo para reír al último al final de la cita. Leclerc, en pole, y Sainz, segundo, le duraron una sola curva.

Desde ahí, Max se dirigió hacia el triunfo y un récord absoluto. El tricampeón del mundo, de 26 años, es el primero en la historia en lograr 16 victorias en un mismo año. Lo ha hecho en 19 carreras. Ha triunfado en más del 84% de ellas. Bestial. Y le quedan tres más en 2023 para dejar su récord en 19.

Ferrari sabía que el piloto neerlandés seguía siendo favorito pese a salir tercero. Sus pocas opciones de pelear pasaban por que uno de sus dos coches saliera de la curva 1 en la primera plaza para rodar con aire limpio en una pista compleja para la refrigeración de los coches.

La misión era compleja. Max tenía un lugar ideal para arrancar. La distancia con la primera curva en México es de 811 metros. Salía desde la zona limpia y podía coger el rebufo de los Ferrari. La baza de los italianos era el trabajo en equipo. Pero Max, con una reacción más rápida ante las luces del semáforo, fue el más listo de la clase. Giró rápidamente el volante para colocarse entre los Ferrari y dividirlos. No podían ayudarse. A la fiesta se sumó un 'Checo' Pérez que venía como un avión por el exterior. Pero en su GP de casa, el de Guadalajara sobreactuó. Creyó que su opción de ganar estaba en esa curva y se la jugó al todo o nada. Se tocó así con un Leclerc que rodaba en un 'bocadillo' de Red Bulls, sin nada que hacer.

El mexicano abandonó, Leclerc se mantenía segundo con Sainz tercero y Verstappen se escapaba. La emoción estaba en la lucha por el podio, con los Ferrari intentando ir a una parada pese a su mayor

degradación. Carlos tenía opciones de pelear con Hamilton, que había parado demasiado pronto y debía volver a entrar.

Hamilton no tardó en pasar a Leclerc con un ritmo superior para colocarse 2º. Mientras, Sainz sí logró defender y mantener su cuarta plaza ante la presión de Russell. Quedó claro que los Mercedes, tras el paso adelante de Austin, son los mejor colocados para intentar poner en apuros a Red Bull en este final de curso si logran clasificar bien. En México, carrera muy particular, no pudieron, pero habrá que ver lo que pasa en las tres citas finales. Mientras, Verstappen sigue a lo suyo, sumando triunfos. Lleva 16 de 19. Animal insaciable.

El gran circo continuará en Sudamérica y el venidero fin de semana se llevará a cabo el Gran Premio de Brasil en el circuito de Interlagos ubicado en la ciudad de Sao Paulo.

El coche de 'Checo' Pérez es golpeado desde atrás por el de Charles Leclerc y abandonó.



# El City se queda con el clásico inglés

• Agencias

La ciudad de Manchester se volvió a pintar de celeste ya que el City goleó 3-0 al United en el Old Trafford por la jornada 10 de la Premier League. Gracias al doblete de Erling Braut Haaland y un gol de Phil Foden, el cuadro celeste se acomodó en la tabla de posiciones y se plantó a dos puntos del Tottenham, actual líder del certamen con 26 puntos.

El equipo de Josep Guardiola se mostró muy ofensivo desde el inicio, intentando presionar arriba mientras que el United, con sus apuestas al contraataque, trabajó cerca del arco defendido por Ederson pero sin llegadas de peligro.

No pasó mucho tiempo para la primera ocasión clave de gol, cuando en un ataque del Manchester City por las bandas a los siete minutos, Erling Haaland tuvo la chance abajo del arco luego de un rebote corto por un cabezazo de Foden. André Onana, sin embargo, se recuperó para sacar el balón en la línea y ahogarle el grito al noruego.

Pero iba a tener una nueva oportunidad para abrir el marcador y no la desaprovechó, cuando a los 25 minutos el árbitro Paul Tierney cobró penal luego de chequear con el VAR un agarrón a Rodri dentro del área en una jugada de tiro libre. En los doce pasos, el goleador se mostró implacable y acomodó la pelota junto al palo derecho del arquero camerunés.

Antes del final del primer tiempo, el encuentro tomó más dinamismo y los arqueros fueron

clave con espectaculares estiradas para evitar un nuevo grito.

La segunda parte arrancó con los Red Devils decididos a conseguir la igualdad en el marcador y en dos minutos tuvo una aproximación: Bruno Fernandes remató de media distancia y obligó una buena respuesta de Ederson, que atrapó la pelota de sobrepique.

Una distracción del United le permitió a Julián Álvarez tomar la pelota con espacio y el argentino cambió de banda para encontrar otra vez al portugués en soledad, pinchó la pelota al segundo palo y apareció Haaland para estampar el 2-0 con un firme cabezazo.

El clásico se abrió completamente, ambos equipos comenzaron a encontrar espacios y los arqueros se volvieron piezas importantes.

La insistencia se rubricó en el marcador a los 79', cuando otro disparo de Grealish generó el rebote del arquero camerunés y cayó a los pies de Haaland. El noruego, generoso, buscó el centro al medio y entró Foden para marcar el 3-0. Más allá de los intentos de Erling para conseguir su hat-trick, el clásico de Manchester se cerró con goleada del City por tres goles de diferencia.

El conjunto de Pep Guardiola llegó al partido con un registro de siete victorias y dos derrotas en el certamen, rendimiento que lo tiene en la lucha por las primeras colocaciones en la tabla que lidera Tottenham con 26 puntos.



Jack Grealish celebra el triunfo de su equipo en el clásico inglés.

// FOTO: @ManCityES

Mbappé sale a festejar después de convertir un gol para el PSG.

# El PSG gana con un doblete de Kylian Mbappé

El PSG escaló al segundo puesto del fútbol francés con el protagonismo de la estrella Kylian Mbappé y Lille al cuarto, después de vencer 2-0 ayer al ahora tercero Mónaco en la décima jornada.

En Brest, un doblete de Mbappé, quien lidera cómodamente a los goleadores de la Ligue 1 con 10, dio la victoria in extremis a los parisinos 3-2, cuando parecía que dejarían la norteña ciudad con un empate.

La perla del fútbol francés, el volante de 17 años Warren Zaïre-Emery, abrió el marcador con un riflazo en el minuto 16 en el estadio Francis-Le Blé, donde 'Kiki' puso el 2-0 para la visita en el 28 con su ya clásico remate de derecha raso al palo, pero el Brest igualó con las dianas de cabeza de Steve Mounié (43) y Jérémy Le Douaron (52).

Mbappé definió el partido en el 89 al fusilar en un rebote al arquero Marco Bizot, después de que este le detuviera

el penalti. De inmediato, les hizo gesto a los hinchas locales que se callen. Esto generó la furia en la afición, que no paró de abuchearlo. Por su reacción hacia los espectadores, Mbappé fue amonestado y después fue reemplazado.

El campeón defensor y favorito PSG llegó a 21 puntos en el torneo, solo superado por los 22 del invicto Nice, que el viernes derrotó 1-0 al Clermont en el arranque de la décima fecha.

Por su parte, Lille aprovechó su casa, el estadio Pierre-Mauroy, para vencer 2-0 al Mónaco, con goles de Ivan Cavaleiro y Bafodé Diakité, resultado que le permitió subir al cuarto lugar de la Ligue 1 con 18 unidades.

El resbalón envió a los monegascos al tercer escaño con 20, dejando escapar la oportunidad de recuperar la cima.

En otros resultados, Montpellier goleó 3-0 al Toulouse, y terminaron en empates los encuentros Metz-Le Havre (0-0) y Rennes-Strasbourg (1-1).

// FOTO: @PSG\_Inside



# **WILLIAM RAMALLO**

**GOLEADOR DE LA SELECCIÓN DEL 93**

